
Кто  первый  в  очереди  на
наследство,  оставленное
наследодателем?

Если делать выбор между наследованием имущества по завещанию и
по закону, конечно пальма первенства все же у первого способа
передачи наследства. Завещание – это самостоятельное решение
собственника о разделе своего имущества между наследниками.

К сожалению, люди не всегда задумываются о том, что дальше
будет с их имуществом, они надеются, что родные и близкие люди
сами решат вопрос с наследством.

Когда последняя воля умершего собственника имущества не была
оформлена  документально,  все  наследство  делится  между
наследниками  по  закону.  Правопреемники  объединены  в
определенные  очереди  наследования.

Кто  является  первым  в  очереди  на
наследство 
В случае отсутствия завещания, наследство будет распределено
между наследниками первой очереди наследования.

В большинстве случаев, завещание не составляют молодые люди,
которые не спешат думать о том, что будет после их ухода.
Поэтому  так  и  получается,  что  задумываться  о  разделении
нажитого имущества приходится родственникам покойного.

По закону наследовать имущество покойного могут только его
родственники или лица, которые находились на иждивении. Как
именно распределяются родственники по очередям наследования,
можно  найти  в  Гражданском  кодексе.  Всего  законодательством
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выделено восемь очередей наследования.

Первоочередными наследниками являются родственники, к которым
переходит  наследство  от  самого  собственника.  Такой  порядок
наследования свойственен для ситуации, когда нет завещания.

Каждый из правопреемников первой очереди получает равноценную
часть от имущества покойного наследодателя.

Лица,  находящиеся  во  второй  очереди,  и  все  последующие
наследники получают право на наследование в том случае, когда
родственников,  принадлежащих  к  первой  очереди  наследования,
нет.

Еще одна возможность для правопреемников следующих очередей —
отказ  первоочередных  наследников  принимать  имущество,
оставленное умершим собственником.

Бывают случаи, когда наследники признаются недостойными, и не
могут получить наследство. В связи с этим их право переходит
ко всем последующим правопреемникам покойного.

Давайте  разберемся,  из  кого  состоит  первая  очередь
наследования.

К первой очереди принадлежат лица, имеющие право на наследство
по двум факторам:

по кровному родству;
по закону.

В  первую  очередь  наследовать  имущество  покойного  могут
жена/муж.

Обратите внимание! Законное право на наследство мужа имеет
супруга, чей брак с умершим собственником был зарегистрирован
официально.

Когда  граждане  находятся  в  гражданском  браке,  который
достаточно популярен в наше время, они должны понимать, что



никаких законных отношений между ними нет. Поэтому в случае
трагических  ситуаций,  они  не  смогут  унаследовать  имущество
друг друга.

Дело может исправить только завещание. Гражданская жена сможет
получить все имущество или его часть, если муж внес ее имя в
завещание.  Супруги,  которые  находились  на  иждивении,  имеют
право получить часть наследства.

В  каком  случае  супруг  признается  иждивенцем?  Для  этого
необходимы два условия:

данное лицо проживало с наследодателем не менее одного
года;
супруг/супруга,  проживавшие  вместе  с  собственником
имущества,  не  имели  постоянного  дохода,  и  не  могли
самостоятельно себя обеспечивать.

Конечно,  просто  так  назваться  иждивенцем  и  получить  часть
наследуемого  имущества,  не  получится.  Для  этого  необходимо
иметь документальные подтверждения факта иждивенчества. 

Если  говорить  о  наследниках  по  крови,  то  первоочередными
являются дети умершего, а также его мать и отец.

Родители могут стать наследниками своего ребенка, если он умер
раньше них. Имущество будет поделено между ними в равных долях
(наличие законного брака не учитывается, то есть они могут
быть в разводе).

Следует отметить, что такими же правами наделены родители,
которые в свое время усыновили (удочерили) наследодателя.

Внимание! Родители, которые были лишены своих прямых прав в
отношении ребенка, не могут стать его наследниками.

Первоочередными наследниками выступают родные и усыновленные
дети покойного. Родство первых подтверждается документами о
рождении ребенка.



Дети, для которых умерший являлся усыновителем, должны собрать
определенный пакет документов, удостоверяющих их право стать
собственниками части имуществ покойного.

Когда дети наследодателя умерли раньше своего родителя, их
право  наследования  переходит  к  детям,  то  есть  внукам
покойного.  В  случае  их  отсутствия  –  к  правнукам.  

Таким  образом  происходит  наследование  имущества  по  праву
представления.  Оно  позволяет  сохранить  правопреемственность
между  прямыми  родственниками  наследодателя.  Используя  право
представления, внуки получают ту часть имущества покойного,
которая по праву могла принадлежать их родителям.

Когда никого из представителей первой очереди наследования нет
в живых, их право переходит к их потомкам.

В данном случае, не идет речь о наследниках, отказавшихся от
своей доли, и о лицах, признанных недостойными наследовать
имущество покойного родственника. 

Дети и внуки собственника имущества наследуют ту его часть,
которая предназначалась их предкам.

Доля наследства, полученная каждым из таких наследников, будет
равноценной (если только кто-то из них не откажется от своей
доли в пользу другого наследника данной очереди).

Подводя итог с очередями наследования, можно заметить, что
наследниками имущества становятся правопреемники последующих
очередей,  если  наследники,  занимающие  предыдущие  очереди
отсутствуют.

Как происходит наследование имущества детьми покойного?

Дети являются первоочередными наследниками. При этом не имеет
значения  их  родство  по  крови.  Усыновленные  дети  такие  же
наследники,  как  и  родные,  но  наследовать  имущество  своих
кровных родственников, усыновленные дети в таком случае уже не
могут.



Если родители проживали в гражданском браке, их ребенок сможет
получить наследство покойного отца, только после установления
в законном порядке факта отцовства.

Ребенок, который воспитывался отчимом или мачехой, но не был
официально  усыновлен,  может  стать  их  наследником.  Основное
условие  –  проживание  вместе  с  покойным  наследодателем  и
нахождение на его иждивении в течение года и более.

В том случае, если в момент смерти наследодателя его ребенок
еще не родился, то сразу после своего появления на свет, малыш
становится наследником отца.

То есть все имущество покойного будет распределяться с учетом
доли малыша, ведь он относится к наследникам первой очереди.

Обратите  внимание!  К  сожалению,  дети,  которые  не  были
усыновлены, а находились под опекой, не могут претендовать на
наследство своего опекуна.

Наследование имущества родителями умершего наследодателя.

Родители наследуют имущество своего умершего ребенка по таким
же правилам, как и его дети. Во внимание никоим образом не
принимается  факт  расторжения  брака  между  отцом  и  матерью
покойного.

Ограничение родительских прав не является причиной потери прав
наследования. Чего нельзя сказать о тех родителях, которые
были полностью лишены прав по отношению к родным детям. Они
признаются недостойными имущества своих детей.

Вступление в наследство супруга/супруги

Муж или жена покойного собственника наследуемого имущества,
являются наследниками первой очереди (ст. 1142 ГК РФ). При
этом  их  законный  статус  позволяет  им  стать  наследниками
большей части наследства.

В соответствии с российским законодательством, после смерти



одного из супругов, половина имущества, нажитого супругами за
время совместной жизни, отходит оставшемуся супругу. Часть,
принадлежащая  умершему  супругу,  будет  разделена  между
наследниками по закону. К этим наследникам относится и супруга
покойного.

Важно!  Когда  говорят  о  наследовании  имущества  покойного
супруга,  важным  условием  является  законность  брака,
заключенного  между  мужем  и  женой.

Гражданский  брак  не  является  основанием  для  наследования
супругами имущества друг друга после смерти одного из них.
Факт  совместного  проживания,  в  некоторых  случаях,  можно
доказать в судебном порядке.

В  наследственном  деле  есть  такой  важный  момент,  который
называется обязательная доля в наследстве. В ст. 1149 ГК РФ
указаны нормы получения такой доли, лица, которые имеют права
на нее, правило вычисления ее размеров и прочие моменты.

В том случае, если наследодатель составил завещание, но лица,
которые по закону должны унаследовать часть его имущества, в
нем не упомянуты, определяется их обязательная доля.

Целью определения категории лиц, имеющих право, гарантировано,
получить часть наследства, является защита прав граждан, чье
материально положение в связи со смертью наследодателя заметно
ухудшится.

Данные лица получают свою часть наследства, несмотря на то,
что доля в наследстве других наследников законных наследников
станет меньше.

Кто должен получить обязательную долю?

Законодательно  определены  категории  граждан,  которые  имеют
право на получение обязательной доли в наследстве:

малолетние  родные  и  усыновленные  дети  покойного
наследодателя, которым не исполнилось 18 лет;



нетрудоспособные дети собственника имущества;
нетрудоспособные родители и супруги.

К категории нетрудоспособных граждан относятся:

женщины, которые достигли пенсионного возраста (55 лет)
и старше;
мужчины пенсионного возраста (старше 60 лет);
инвалиды.

Кто относится к категории иждивенцев?

Чтобы определиться с категорией граждан, которые могут быть
признаны иждивенцами, нужно обратиться к Постановлению Пленума
ВС РФ от 29.05.2012 N 9.

В  соответствии  с  данным  постановлением,  такими  лицами
признаются граждане, получавшие от наследодателя средства на
существование в течение полугода и более того до его смерти.

Важно! Данная помощь от наследодателя должна быть непрерывной
и являться основным средством для существования.

Если  кроме  этого  иждивенец  получал  помощь  от  государства,
данный факт во внимание не принимается.

В  том  случае,  если  завещатель  не  указал  данных  лиц  в
завещании, они гарантировано получают свою долю в наследстве
умершего собственника имущества.

Доля,  причитающаяся  им  по  закону,  будет  получена  и  в  том
случае, если о них упомянуто в завещании, но указанная там
доля меньше законной.


